

4年間の学生生活が形づくった私の「今」

大学で知った学びのおもしろさ

日頃の防災学習が生かされた 東日本大震災での避難



東日本大震災発生時、私は釜石東中学の3年生でした。卒業式を2日後に控えたその日、3年生は学校に残り卒業式のための合唱練習をしていました。1、2年生はそれぞれの場所で部活動を行っていた時間でした。

その地震は、これまで経験したとのないものでした。長い時間収まることなく、大きな揺れと小さな揺れを繰り返し、このまま終わらないんじやないかと恐怖を覚えました。「長い揺れには気をつけろ。津波が来るぞ」。以前、地元の大人たちが言っていた言葉が頭のなかに蘇りました。

実は震災の2年前から、私の所属していた整美委員会では防災に取り

組んでいました。中学2年生と一緒に兵庫県で行われた「ぼうさい甲子園」に参加したことをきづかり、私は防災リーダーに。普段の授業などを通して地震や津波のメカニズムについて先生方に教えていたり、生徒をいくつかのグループに分け、海上保安庁や消防署などから専門知識を持つ方を招いて分野ごとに学んだりする機会を設けていました。その成果もあつたのだと想いますが、「これは津波がくるやつだ」と皆が瞬時に判断し、すぐ普段の避難訓練をしていました。いつたんはそれぞいいた場所から校庭の決められた場所に集まり点呼をとつて、職員室から呼びました。

私たちも高台にある「恋の峠」を呼んでいたところ、「早く走れー！」と先生の声がし、



菊池 のどかさん

平成31年3月、岩手県立大学総合政策学部卒業。「(株)かましるDMC」に入社し「いのちをつなぐ未来館」に勤務。令和3年より、防災・復興事業やまちづくりに取り組む「(株)8 kurasu」を仲間と共に起業。



1年生の夏休みには、いわて創造教育プログラム（現 地域創造教育プログラム）に参加しました。故郷である釜石コースを選び、釜石市の危機管理課や復興推進課など主に行政の方々からお話を伺いました。市外からやって来た大学生に向けての話ということで、地域住民にするのとはまた違った視点でのお話を聞けたように思います。当時私は教師か消防士を目指していたので、行政側の視点からのお話がとても興味深かつたことを覚えてています。ま

目指して走り出しました。

その時、隣接する鶴住居小学校の生徒たちは校舎の上の階に避難していました。校庭にその姿は見えませんでした。私たちは小学生が学校にいるかどうかわかりませんでした。近隣住民にも伝わるようにと、また近隣住民にも伝わるようにと、「津波が来るぞ」「高台に逃げろ」「早く避難しろ」と口々に叫びながら避難場所を目指しました。小学生们たちはその後、私たちの声を聞いて校舎から出て避難したそうです。

大学は、自分のやりたいことを突き詰める場所

害がない私が進学してもいいんだろうかと、申し訳ないような気持ちが強くありました。

最終的に進学を決心したのは高校2年生の冬。ただ、どの大学に行かくか、何を学ぶかはまったく決まつていませんでした。大学を卒業すれば必要となるいるか見当もつきませんでした。当時は教師か消防士になろうと考えていましたが、人を助けるために何が必要なのかわからず、いろいろなことを幅広く

ので、それまで勉強が得意でなかつた私は、大学の授業についていくのかとても不安でした。山のような課題に埋もれ、部屋のなかで苦しんでいる自分を想像しました。

しかし入学してみて、大学は「勉強するところではない」とことに気がつきました。ほかの大学がどうかはわかりませんが、岩手県立大学は、「自分がやりたいことを突き詰める場所」であり、「研究する場所」でした。高校までしてきた勉強は、与えられるものであり、一つの同じ答えに向かっていくもの。大学ではある研究は、一つの正解に向かって進むのではなく、その答えを自ら見出していくものでした。

私は勉強するのは嫌いだけれど、研究するのは好きなんだなと、大学で初めて気づくことができました。

研究するのは好きなんだなと、大學生に相談したところ、「岩手県立大学の総合政策学部がいいんじゃないか」と勧められました。姉が岩手県立大学の社会福祉学部につれていたこともあり、話を聞いてみると、先生方の指導も親身だし、学ぶ環境も整っているとのことで、最終的に総合政策学部への進学を決めました。

当時は、大学は「勉強をするところ」だと思っていました。な

故郷を離れたからこそ知れた多角的な視点の大切さ

1年生の夏休みには、いわて創造教育プログラム（現 地域創造教育プログラム）に参加しました。故郷である釜石コースを選び、釜石市の危機管理課や復興推進課など主に

行政の方々からお話を伺いました。

市外からやって来た大学生に向けての話ということで、地域住民にするのとはまた違った視点でのお話を聞けたように思います。当時私は教師か消防士を目指していたので、行政側の視点からのお話がとても興味深かつたことを覚えていました。ま

た自分自身、地元を少し離れた場所から、一大学生として客観性を持つお話を聞けたようにも思いました。そんな多角的な視点の大切さもまた、大学に入ったことで得られたものでした。

総合政策学部は、1・2年生で幅広い分野を学び、3年生から自分の興味のある分野を専門的に深く学べるカリキュラムとなっています。3年生になり、私は倉原宗孝先生のゼミを選択。倉原先生は、一級建築士の資格を持ちながらまちづくり広い分野を学び、3年生から自分の興味のある分野を専門的に深く学べるカリキュラムとなっています。3年生になり、私は倉原宗孝先生のゼミを選択。倉原先生は、一級建築士の資格を持ちながらまちづくり

所から、一大学生として客観性を持つお話を聞けたようにも思いました。そんな多角的な視点の大切さもまた、大学に入ったことで得られたものでした。

総合政策学部は、1・2年生で幅広い分野を学び、3年生から自分の興味のある分野を専門的に深く学べるカリキュラムとなっています。3年生になり、私は倉原宗孝先生のゼミを選択。倉原先生は、一級建築士の資格を持ちながらまちづくり

所から、一大学生として客観性を持つお話を聞けたようにも思いました。そんな多角的な視点の大切さもまた、大学に入ったことで得られたものでした。

総合政策学部は、1・2年生で幅広い分野を学び、3年生から自分の興味のある分野を専門的に深く学べるカリキュラムとなっています。3年生になり、私は倉原宗孝先生のゼミを選択。倉原先生は、一級建築士の資格を持ちながらまちづくり



た自分自身、地元を少し離れた場所から、一大学生として客観性を持つお話を聞けたようにも思いました。そんな多角的な視点の大切さもまた、大学に入ったことで得られたものでした。

総合政策学部は、1・2年生で幅広い分野を学び、3年生から自分の興味のある分野を専門的に深く学べるカリキュラムとなっています。3年生になり、私は倉原宗孝先生のゼミを選択。倉原先生は、一級建築士の資格を持ちながらまちづくり

所から、一大学生として客観性を持つお話を聞けたようにも思いました。そんな多角的な視点の大切さもまた、大学に入ったことで得られたものでした。

総合政策学部は、1・2年生で幅広い分野を学び、3年生から自分の興味のある分野を専門的に深く学べるカリキュラムとなっています。3年生になり、私は倉原宗孝先生のゼミを選択。倉原先生は、一級建築士の資格を持ちながらまちづくり

やコミュニケーションデザインの分野まで幅広い研究をなさっている先生です。

倉原先生からは、全く関係がない

ように見える分野も実はつながって

いることや、触れたことのない学問に接することの大切さや楽しさを教えていただきました。また、ない

ものはつくればいいという発想の持

ち主で、「先行研究がないなら最初に調べた人になればいい」と話され

ることができ、さらに的確なアドバイスによって、「学び方」や「調べ方」

がわかるようになっていました。

それについて、研究や学問の面白

さを実感するようになっていました。

先生といろいろと話すうちに自分

のやりたかったことに改めて気づく

ことができ、さらには自分が誰

によつて、「学び方」や「調べ方」

がわかるようになっていました。

それについて、研究や学問の面白

さを実感するようになっていました。

卒業論文では、私の地元でもあ

る橋野鉄鉱山が世界遺産に認定さ

れたことに対する住民意識の変化を

研究。地域の一員であると同時に、

学生という第三者的な立場の今だ

からこそ聞ける声もあるのではないか

と思い、この研究に取り組みま

した。

かとと思い、この研究に取り組みま

した。

かとと思い、この研究に取り組みま